



DICTADURA ■ REPRESALIADAS

# Las 28 de Saturrarán

Entre 1938 y 1940 un grupo de mujeres salmantinas fue encarcelado por el franquismo en esta cárcel vasca. 70 años después se quiere mantener vivo su recuerdo

P.M.R.

**L**A historia de los presos políticos durante el franquismo tiene una vertiente oculta que el trabajo de asociaciones y particulares está sacando a la luz. Se trata de las mujeres represaliadas durante la dictadura que, sólo por el hecho de ser esposas de sindicalistas o políticos, acabaron en cárceles insalubres en las que sufrieron todo tipo de inclemencias. Una de esas prisiones fue la de Saturrarán (en el límite entre las provincias de Guipúzcoa y Vizcaya) y a ella fueron enviadas 28 mujeres salmantinas, según los datos que ha podido recopilar la Asociación Salamanca Memoria y Justicia y que ayer se conocieron durante las terceras jornadas "Memoria de mujer", que se están celebrando en la Facultad de Geografía e Historia.

El presidente de esta asociación, Severiano Delgado, afirmó ayer que la mayoría de estas mujeres fueron enviadas a la prisión vasca porque "eran esposas de dirigentes de organizaciones obreras y partidos de izquierda". Alguna de ellas, como es el caso de la bejarana Segunda Álvarez, entró con su hijo, que murió con sólo dos años y seis meses de edad.

Apenas se tiene constancia de los niños que entraron en la cárcel acompañados de sus madres ya que "no se registraban en ningún sitio y sólo se realizaban los partes de defunción de los que fallecían", según señaló ayer María González Gorosarri, presi-

LA IMAGEN



**Jornadas "Memoria de mujer".** La Facultad de Geografía e Historia acoge hasta hoy las terceras jornadas "Memoria de mujer" que están centradas en la represión hacia las mujeres durante momentos como el franquismo o el Holocausto. La jornada de hoy arrancará a partir de las 9:00 horas./ GALONGAR

Algunas de las mujeres encarceladas entraron en compañía de sus hijos aunque algunos murieron entre rejas

denta de la asociación "Durango 1936" y una de las ponentes de ayer en las jornadas "Memoria de mujer". "Por Saturrarán pasaron unas 4.000 mujeres, aunque no existe ningún listado oficial y sólo conocemos de su existencia a través de sus descendientes", afirmó González Gorosarri.

La vida en este tipo de prisiones era infame ya que se encontraban hacinadas y sin ningún tipo de higiene. "Las supervivientes nos han contado la crueldad extrema tanto de monjas como de soldados. Ade-

Traición de los hombres republicanos

La periodista, investigadora y presidenta de la asociación Durango 1936, María González Gorosarri, afirmó ayer que "ciertos hombres republicanos renegaron de la lucha en favor de la igualdad y expulsaron a las mujeres de los órganos directivos de partidos y sindicatos a partir del año 1939". Esta circunstancia acorraló aún más a las mujeres de la época a pesar de tener una gran formación. González Gorosarri señaló que resulta curioso que "algunos hombres republicanos asumieran el discurso misógino del fascismo". Esta periodista ha elaborado un documental en el que recoge cuatro testimonios de mujeres represaliadas.

más, pasaban mucha hambre y eso les provocaba desarreglos hormonales que les hacían que desapareciera su periodo".

Entre las mujeres salmantinas encarceladas en Saturrarán se encontraban las hermanas Encarnación y Leonor Ruipérez, familiares del actual rector de la Universidad de Salamanca, Daniel Hernández Ruipérez. Según Severiano Delgado, "los Ruipérez de Peñaranda fueron una familia muy castigada y les hicieron la vida imposible por aquellos años".